
Culte du 9 février 2025 
(5e dimanche du Temps Ordinaire) 

L’indicible grâce de Dieu et la puissance de la Parole 
Culte avec Sainte-Cène 

 

Accueil et paroles de bienvenue 
Prélude 

Salutation, invocation, louange 
Seigneur, 

103 Que tes paroles sont douces pour mon palais ! 
Elles sont plus douces que le miel à ma bouche. 

[…] 
105 Ta parole est une lampe à mes pieds 

et une lumière sur mon sentier. 
… nous dit le Psaume 119.  

 

Bienvenue à toutes et tous,  
cher.ère.s frères et sœurs, 
pour ce temps de culte, 
un temps où le Seigneur adresse à chacun.e d’entre nous 
Sa Parole de vie. 

Une Parole de consolation, 
pour ceux qui vivent dans l’épreuve.  

Une Parole qui nous fortifie, 
quand nous sommes dans le doute. 

Une Parole audacieuse, 
quand notre existence devient routine. 

Une Parole qui nous bouscule, 
pour nous mettre en route vers son Royaume. 

 
Aujourd’hui, nous allons méditer  
à la fois l’amour et la grandeur de Dieu  
qui dépassent toute Parole humaine, 
mais aussi la force de la Parole, 
de notre Parole,  
lorsqu’elle s’ancre fermement  
dans la Parole d’amour de l’Eternel.  

 

Cantique ALL 41-38 Louange et gloire à ton nom (§1.2.3.4) 
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Liturgie du pardon 
Prière de repentance  

Père éternel, source de toute sainteté, 

Tu nous as créés à ton image pour refléter ta lumière, 
et pourtant, nos paroles trahissent souvent notre appel. 

Nous avons murmuré au lieu de bénir, 
jugé au lieu d’aimer, 
gardé le silence là où nous devions proclamer ta vérité. 

Seigneur, pardonne-nous. 

 

Christ, notre Sauveur et notre frère, 

Tu es la Parole faite chair, venue purifier nos vies, 
et pourtant, nous avons parlé sans sagesse, 
nous avons blessé par nos jugements, 
nous avons douté de la puissance de ta grâce. 

Nous avons hésité à témoigner de toi, 
oubliant que c’est par ta croix que nos lèvres sont purifiées. 

Christ, pardonne-nous. 

 

Esprit saint, souffle de vie et de vérité, 

Tu veux faire de nous des messagers d’amour, 
et pourtant, nous résistons à ton œuvre en nous. 

Nous nous fions à nos propres paroles plus qu’à celles que tu inspires, 
nous oublions que c’est toi qui donnes la force de proclamer la bonne nouvelle. 

Viens brûler nos cœurs de ton feu, 
et façonne en nous une parole pleine de grâce et de vérité. 

Seigneur, prends pitié de nous. 

 
Cantique 43-10 Tel que je suis (§1.2) 

 

Annonce de la grâce 
La 1ère épitre de Jean nous dit : 

« Personne n'a jamais vu Dieu. Si nous nous aimons les uns les autres, Dieu 
demeure en nous et son amour est parfait en nous. » (1 Jean 4:12) 

Dieu ne nous laisse pas dans notre impureté, 
mais il nous purifie par sa grâce. 
Il ne rejette pas les pécheurs, 
mais les transforme pour qu’ils deviennent porteurs de sa grâce. 
En Jésus-Christ, nous avons reçu la preuve ultime de cet amour : 
il a pris sur lui notre péché pour nous offrir une vie nouvelle. 



« L’indicible grâce de Dieu et la puissance de la Parole » 
Culte avec Sainte-Cène 

09 février 2024 
 Célébrant : Florian Gonzalez | Liturges : Elie Ngantcha ; Mario Bacot Campos  

Alors aujourd’hui, recevons son pardon, 
marchons dans sa lumière, 
et laissons notre bouche proclamer avec joie la grandeur de notre Dieu ! 

Amen. 

 Cantique 43-10 Tel que je suis (§3.4) 
 

Liturgie de la Parole  
Prière d’illumination 

Seigneur,  
Nous venons à toi de nos différents horizons. 

Ouvre nos cœurs, 
donne nous ta sagesse, 
et envoie sur nous ton Esprit, 
pour que nous trouvions 
dans ces Ecritures  
une Parole de vie, 
pour nous,  
aujourd’hui. 

Amen. 

Lecture : Esaïe 6:1-8 
 

Cantique ALL 47-13 Roi des anges (§1.2.3.4) 
 

--- 

 

Méditation 
Je n’ai vraiment pas pour habitude de prêcher sur un aussi court texte, d’autant plus 
seulement un texte du Premier Testament, mais il me semble que celui-ci est 
particulièrement intéressant et parlant, non seulement pour notre intelligence mais 
aussi pour notre Esprit créatif.  

C’est toujours passionnant de se plonger dans les symboles que mobilisent les récits 
bibliques :  

- Pourquoi est-ce que seulement le bord inférieur du vêtement du Seigneur 
recouvre le temple ? 

- Pourquoi est-ce que les ailes des séraphins recouvrent seulement leur visage et 
leurs pieds ?  

- Pourquoi spécifiquement les montants des portes se mettent à trembler ? 
- Pourquoi le temple se remplit soudain de fumée ?  

Autant de questions passionnantes auxquelles… je n’apporterai pas de réponse 
aujourd’hui ! Puisque je vous invite plutôt à me suivre dans mon questionnement sur 
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l’exclamation d’Esaïe face à ce spectacle à la foi grandiose, impressionnant, et 
apparemment effrayant : 

« Malheur à moi ! Je suis perdu, car je suis un homme aux lèvres impures, 
j'habite au milieu d'un peuple aux lèvres impures et mes yeux ont vu le roi, 
l'Eternel, le maître de l'univers ! » Esaïe 6:5 (S21) 

Ce à quoi un séraphin répond, en acte et en parole, en prenant une braise de l’autel et 
en la portant aux lèvres d’Esaïe, qui se retrouvent ainsi purifiées.  

« Puisque ceci a touché tes lèvres, ta faute est enlevée et ton péché est expié. » 

Esaïe 6:7 (S21) 

En lisant ce passage, je vous avoue qu’une question m’a immédiatement frappé 
l’esprit : si ce sont les yeux d’Esaïe qui ont péché, alors pourquoi purifier ses 
lèvres ? Pourquoi, alors que c’est la vue du Seigneur qui est signe de mort, pourquoi 
est-ce qu’Esaïe parle de ses lèvres impures et du peuple aux lèvres impures ? Pourquoi 
est-ce que le séraphin porte une braise à ses lèvres ? A priori, ça n’a pas de sens, ça 
n’est pas logique. 

Et pourtant… 

Pourtant, il y a une leçon fondamentale à tirer de ce passage. Esaïe a vu Dieu dans 
toute sa gloire, soit… Mais comment pourrait-il en témoigner ? Ses yeux ont vu, soit, 
mais ce sont ses lèvres qui risquent de ne pas arriver parler, à témoigner de toute la 
grandeur, de toute la gloire de Dieu, c’est une mission impossible qu’Esaïe a sur ses 
lèvres, des lèvres qui ne peuvent que manquer leur cible (puisque « manquer sa cible » 
est l’étymologie même du péché). 

C’est pour cette raison que la louange occupe une place à la fois primordiale et 
limitée dans nos cultes.  

- Primordiale, parce qu’elle occupe toujours la première place dans l’ordre du 
culte ! La première chose que nous faisons après avoir invoqué Dieu c’est de 
nous réjouir de sa grandeur, nous qui sommes ses enfants. C’est de le rendre 
grâce, nous qui bénéficions de sa grâce et de ses dons.  

- La louange est primordiale, au culte elle sera toujours placée tout au début, elle 
est un bon début, mais elle n’est qu’un début.  

Parce que Dieu est grand, soit, Dieu est glorieux, effectivement, Dieu est saint, c’est un 
fait…  

Et alors ? 

Tout ça c’est très bien, c’est très beau, c’est très bon, c’est très juste, mais en soi ça ne 
nous mène à rien, ça ne nous dit pas comment vivre, ça ne nous dit pas comment faire 
sa volonté. Et puis surtout, ce récit d’Esaïe nous met au contraire en garde : même si 
nous vivions en prophètes comme Esaïe, même avec les plus beaux mots de la Bible, 
nous ne saurons jamais parler parfaitement de Dieu, nous ne saurons jamais rendre 
pleinement gloire à Dieu.  

Et surtout, nous risquons de passer à côté de la pleine gloire de Dieu manifestée et 
accomplie en Jésus-Christ, manifestée et accomplie par celui qui s’est donné 
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pleinement non pas pour exprimer sa propre grandeur mais pour nous sauver, par 
amour. 

Cette manifestation de la pleine et parfaite gloire de Dieu en Jésus-Christ nous incite à 
regarder cette vision d’Esaïe avec les lunettes de l’Evangile, en fixant nos yeux et en 
fondant notre témoignage non plus sur la grandeur, la toute-puissance, la 
magnificence du Dieu du Temple, mais sur Jésus-Christ, Celui qui est Parole de Dieu, 
Celui qui s’est donné par amour, et qui nous envoie à notre tour dans le monde pour 
être des témoins, des messagers et des pourvoyeurs de Son amour.  

Lorsque le séraphin prend la braise sur l’autel pour purifier les lèvres d’Esaïe, on 
pourrait se rappeler le Christ, agneau de Dieu venu se donner pour sauver le monde du 
péché, le sacrifice ultime.  

Et dans cette braise qui purifie, on croirait voir le feu de l’Esprit, cette langue de feu qui 
nous anime, qui nous donne de témoigner de l’Evangile, donne la capacité d’être 
pardonnés ainsi que de pardonner à notre tour.  

Cette vision du Seigneur offerte à Esaïe peut justement nous rappeler le passage de la 
1ère épitre de Jean que nous avons cité tout à l’heure : 

« Personne n'a jamais vu Dieu. Si nous nous aimons les uns les autres, Dieu 
demeure en nous et son amour est parfait en nous. »(1 Jean 4:12, S21) 

Ce n’est pas la grandeur, ni la toute-puissance, ni la magnificence qui caractérisent 
Dieu, mais c’est bien l’amour. Certes, quand je dis des phrases comme ça, j’ai moi-
même envie de lever les yeux au ciel tellement ça paraît cliché, mais justement !  

Mais justement, Dieu nous a montré tout au long de la Bible que son amour, ce qui le 
caractérise n’est pas un amour de mauvais film à la guimauve, il n’est pas un amour de 
pacotille mais l’essence même de son être et de toute son action, la raison d’être 
de toute sa Création, un amour si grand qu’aucunes lèvres humaines ne pourrait 
jamais en parler avec une dignité suffisante.  

Et pourtant, justement, par amour, il s’est abaissé jusqu’à nous. Par amour, il s’est 
manifesté et il a manifesté son amour parfait par le don qu’il a fait de sa vie pour que 
même la mort ne puisse nous séparer de lui. Par amour, il nous a donné Sa Parole et il 
nous demande en retour de prendre la Parole en son nom pour témoigner de par le 
monde de Sa Bonne Nouvelle.  

Comme Esaïe, il nous envoie. Pas forcément loin, d’ailleurs : il y a déjà tellement à 
faire dans nos villes, voir même dans nos Eglises. Mais comme Esaïe, il nous met en 
garde contre ce qui sort de notre bouche : laissons-le purifier nos lèvres par sa Bonne 
Nouvelle et prenons garde, prenons au sérieux la force de la Parole, la force de nos 
paroles ! 

Si nous voulons prendre à cœur notre rôle d’enfants et d’envoyés de Dieu – ce qu’est 
censé être chaque Chrétien justement – nous devons soigner notre Parole, la rendre 
aussi précieuse et remplie d’amour que la Parole de vie qui nous a été donné.  

Je ne vous dis pas tant ça en tant que pasteur qu’en tant qu’ancien lobbyiste : il y a une 
puissance dans la parole, dans les mots répétés, dans les expressions quotidiennes. 
Les mots forment, modèlent notre imaginaire, ils donnent corps à la réalité de nos vies, 
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d’autant plus lorsqu’ils ont 2000 ans de profondeur et que la Parole constitue 
justement le cœur de notre vie d’Eglise ! 

La mentalité de notre société hyperactive a tendance à opposer les « paroles » aux 
« actes », mais la Bible (et les neurosciences avec elle, d’ailleurs) nous donne un tout 
autre message.  

La Bible nous dit, l’Evangile nous affirme que la Parole est Créatrice(Genèse 1 + Jean 1), la 
Parole a un impact dans la marche de notre monde. Notre parole, nos mots jouent 
un rôle essentiel pour nous faire participer au plan d’amour de Dieu pour notre monde.   

Et cela commence même avant d’entrer en relation avec notre prochain, ça 
commence réellement par et en nous-mêmes, par les mots que nous utilisons dans 
notre esprit, dans nos prières, dans notre manière de nous définir et de guider nos 
actions.  

Et je vous propose un exercice tout simple pour commencer : quand vous vous dites 
« oh mais je suis bête » ou « je vais jamais y arriver » et posez-vous la question : « est-ce 
que je dirais ça à un ami à qui je veux du bien ? ». 

L’Eternel, maitre de l’Univers, ne manquera jamais d’amour pour nous, sa tendresse 
pour nous ne s’épuisera jamais. Alors n’hésitons pas à notre tour à déborder 
d’amour pour Lui, pour notre prochain, et déjà pour nous-mêmes.  

C’est pour cela que nous devons veiller sur notre langage, veiller sur les mots que 
nous utilisons. Parce que vivre et manifester l’amour de Dieu ne commence pas dans 
nos gestes, mais par nos mots parfois simples et quotidiens qui définissent aussi – bien 
souvent sans qu’on s’en aperçoive – qui définissent aussi notre manière de vivre.  

Comme nous le dit si bien l’Epitre de Jacques :  

Si quelqu’un croit être religieux, sans tenir sa langue en bride, mais en trompant 
son cœur, la religion de cet homme est vaine. (Jacques 1:26, S21) 

[…] 

[En effet, ]la langue est une petite partie du corps, mais elle a de grandes 
prétentions. Voyez comme un petit feu peut embraser une grande forêt ! […] 9Par 
elle nous bénissons celui qui est Seigneur et Père, et par elle nous maudissons 
les humains qui sont à la ressemblance de Dieu. 10De la même bouche sortent la 
bénédiction et la malédiction. Il ne faut pas, […] frères [et sœurs], qu'il en soit 
ainsi. (Jacques 3:5,9-10, S21) 

Amen.  

 

Interlude 
 

Liturgie de Sainte-Cène 
Préface  

Au moment de célébrer ensemble le Repas du Seigneur,  
tournons-nous vers notre père céleste.  
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Vraiment il est juste et bon de te rendre grâce, 
Père éternel, 
par Jésus le Christ, ton Fils bien-aimé. 

Il est ta Parole vivante : 
par lui tu as créé toutes choses. 

Tu l’as envoyé comme Sauveur 
pour accomplir ta volonté 
et rassembler un peuple qui t’appartienne. 

Détruisant la mort, 
il a fait triompher la vie. 

Rappel de l’institution – Luc 22:14-20 (Elie) 
En sa mémoire, selon son commandement et à son invitation, 
nous sommes réunis pour partager ensemble ce pain et ce vin, 
comme il nous en a lui-même montré l’exemple : 

14Quand l'heure fut venue, il se mit à table avec les [douze] apôtres. 15Il leur dit: 
«J'ai vivement désiré manger cette Pâque avec vous avant de souffrir 16car, je 
vous le dis, je ne la mangerai plus jusqu'à ce qu'elle soit accomplie dans le 
royaume de Dieu.» 17Puis il prit une coupe, remercia Dieu et dit: «Prenez cette 
coupe et partagez-la entre vous 18car, je vous le dis, [désormais] je ne boirai plus 
du fruit de la vigne jusqu'à ce que le royaume de Dieu soit venu.» 
19Ensuite il prit du pain et, après avoir remercié Dieu, il le rompit et le leur donna 
en disant: «Ceci est mon corps qui est donné pour vous. Faites ceci en souvenir 
de moi.» 20Après le souper il prit de même la coupe et la leur donna en disant: 
«Cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang qui est versé pour vous. 

Luc 22:14-20 (S21) 

Unis dans la foi, nous nous levons pour chanter… puis à la fin du cantique nous irons 
former un grand cercle tout autour de cette salle.  

 

Cantique ALL 21-16 Avec toi, Seigneur, tous ensemble (§1.3.4.7) 
 

Je vous invite à former un grand cercle autour de la table de communion. 

Epiclèse 
Envoie ton Saint-Esprit sur nous, 
afin que nous ayons part à la communion 
au corps et au sang du Christ. 

Qu’elle transforme notre vie, 
afin que nous vivions déjà dans la paix 
que tu nous promets 
et que nous devenions ensemble  
à notre tour des artisans de ta paix. 
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Signe de paix 
Car tu nous as dit 
« Je vous laisse la paix, je vous donne ma paix ».  
Cette paix, Tu nous la donne par Ta Parole  
et Tu nous invites à la partager par notre Parole. 

Frères et sœurs, 
au moment où nous allons proclamer ensemble  
la prière que nous adressons à Notre Père, 
je vous invite donc tous et tous à vous donner la main,  
et avec vos mots (« la paix du Seigneur », « la Paix du Christ », « la paix soit avec toi ») 
à partager un message de paix à votre voisin.e.  

Notre Père 
Seigneur, c’est ta paix et ta joie que nous souhaitons  
pour nous et notre monde,  
et ainsi nous te prions ensemble, 
unis comme tes enfants :  

Notre Père, qui es aux cieux, 
que ton nom soit sanctifié, 
que ton règne vienne, 
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel. 

Donne-nous aujourd’hui notre pain de ce jour. 

Pardonne-nous nos offenses, 
comme nous pardonnons aussi  
à ceux qui nous ont offensés. 

Et ne nous laisse pas entrer en tentation 
mais délivre-nous du Mal. 

Car c’est à toi qu’appartiennent, 
le règne la puissance et la gloire,  

Pour les siècles des siècles. 

Amen. 

 

Fraction  
Le pain que nous rompons, est communion au corps de notre Seigneur Jésus 
Christ. 

La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est communion au sang 
de notre Seigneur Jésus-Christ. 

 

Venez, car tout est prêt. 

Dans la foi en Jésus-Christ notre Sauveur,  
soyez toutes et tous les invité.e.s au Repas du Seigneur. 
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Distribution  
Action de grâce  

Seigneur notre Dieu,  
Nous te rendons grâce 
pour ce pain et ce vin partagés 
qui nourrissent notre foi, 
qui donnent corps à notre fraternité, 
qui font vivre notre communauté  
dans l’unité de ton espérance. 

Seigneur,  
à nous qui sommes réunis  
en ton nom et en ta présence, 
permets-nous de vivre,  
jour après jour, 
en témoins de ton Evangile. 

Intercession 
Seigneur notre Dieu, 
Toi qui es amour et qui nous appelles à refléter ta lumière, 
nous nous tournons vers toi pour te confier le monde  
et tous ceux qui ont besoin de ta grâce. 

Dieu d’amour, 
Tu as créé l’homme à ton image, 
et pourtant, nos mots divisent bien plus souvent qu’ils n’unissent. 

Apprends-nous à parler avec sagesse, 
à répandre autour de nous des mots qui guérissent et relèvent, 
à témoigner de ta vérité avec douceur et respect. 

Seigneur, nous te prions pour les pauvres et les oubliés. 
Pour ceux dont la voix n’est pas entendue, 
pour ceux qui subissent l’injustice et l’exclusion, 
pour ceux qui luttent simplement pour survivre. 

Que nous sachions être leur voix et leur soutien, 
et que notre parole serve à défendre et à réconforter. 

Seigneur, nous te prions pour les malades, les endeuillés, et les désespérés. 
Pour ceux qui souffrent dans leur corps, 
pour ceux qui sont accablés par la solitude, 
pour ceux dont l’espoir vacille. 

Mets sur notre langue des paroles de consolation, 
et fais de nous des témoins de ta présence auprès d’eux. 

Seigneur, nous te prions pour ceux qui exercent l’autorité dans ce monde. 
Pour les dirigeants des nations, 
pour tous ceux qui prennent des décisions impactant les plus vulnérables. 
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Inspire-leur des paroles de justice et de vérité, 
et donne-leur le courage de chercher la paix plutôt que le pouvoir. 

Seigneur, nous te prions pour ton Église. 
Qu’elle soit un lieu où la parole est proclamée avec force et amour, 
un espace où chacun peut entendre la bonne nouvelle du salut. 
Aide-nous, en tant que disciples, à parler avec bienveillance, 
à annoncer ton Évangile non seulement par nos discours, 
mais aussi par nos attitudes et nos engagements. 

Seigneur, nous te prions pour les chrétiens du monde entier. 
Pour ceux qui sont persécutés à cause de leur foi, 
pour ceux qui doutent, 
pour ceux qui cherchent à témoigner dans un monde indifférent. 
Donne-nous des paroles qui ouvrent des cœurs, 
des paroles qui reflètent ta grâce et ta vérité, 
des paroles qui construisent et qui guérissent. 

Seigneur, purifie nos lèvres comme tu as purifié celles d’Ésaïe, 
et fais de nous des messagers de ton amour, 
auprès des puissants comme des plus petits, 
dans nos églises comme dans nos familles, 
dans nos discours comme dans nos silences habités par ta présence. 

Nous te le demandons en Jésus-Christ, 
lui qui est Ta Parole vivante. 

Amen. 

Offrande  
Invitation, collecte & prière 

Annonces  
Bénédiction et envoi 

Exhortation 
Le Seigneur nous dit, par la bouche du prophète Esaïe :  
10Comme la pluie et la neige descendent du ciel et n'y reviennent pas  

sans avoir abreuvé la terre,  
sans l'avoir fécondée et fait germer,  
sans avoir donné de la semence au semeur et du pain à celui qui a faim,  

11 ainsi en est-il de ma parole qui sort de ma bouche :  
elle ne revient pas à moi sans effet,  
sans avoir fait ce que je désire,  
sans avoir réalisé ce pour quoi je l'ai envoyée. (Es 55:10-11, NBS) 

Que nos mots et toutes nos paroles, soient le reflet de l’amour que Dieu nous porte 
depuis le commencement, depuis qu’il a donné vie à ce monde par sa Parole.   
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Bénédiction & envoi 
Frères et sœurs bien-aimés,  

Que la parole d’amour du Seigneur soit une lampe à vos pieds 
et une lumière sur votre sentier. 
Que cette lumière rayonne en vous et par vous, 
sur ce monde que le Seigneur a tant aimé. 
Que la tendresse du Seigneur vous recouvre 
et que sa force vous relève.  

Sur ce chemin de vie, allez dans sa paix et dans sa joie.  

Amen. 

 

Cantique ALL 12-01 Je louerai l’Eternel (§1.2.5)  
 

Postlude 


